

## BAB I

### PENDAHULUAN

#### A. Latar Belakang Masalah

Era globalisasi menuntut kualitas manusia yang tangguh, handal, unggul dan mampu berpikir serta bertindak kreatif dan inovatif yang kesemuanya harus dipersiapkan oleh pendidikan<sup>1</sup>. Pendidikan dinilai sebagai model rekayasa sosial yang paling efektif untuk menyiapkan suatu masyarakat "masa depan."<sup>2</sup> Untuk menghadapi era globalisasi yang sarat dengan perubahan tata nilai ini, maka pendidikan<sup>3</sup> hendaknya dapat menciptakan pengalaman-pengalaman baru, baik yang ditata secara sistematis yang berupa pengalaman belajar formal di sekolah maupun yang tidak terstruktur di luar sekolah yaitu dalam keluarga dan masyarakat.

Pendidikan formal setidaknya memiliki ciri sebagai berikut: *Pertama*, memiliki rancangan pendidikan atau kurikulum tertulis yang tersusun secara sistematis, jelas dan rinci. *Kedua*, dilaksanakan secara formal, terencana, ada yang mengawasi dan menilai. *Ketiga*, diberikan oleh pendidik atau guru yang

---

<sup>1</sup>A. Tabrani Rusyan, *Dinamika Pendidikan* (Jakarta : Amanah Duta, 1996, Cet. VI), 1.

<sup>2</sup>Abdul Munir Mul Khan, *Paradigma Intelektual Muslim: Pengantar Filsafat Pendidikan Islam dan Dakwah* (Yogyakarta: SIPRESS, 1993), v.

<sup>3</sup>Banyak definisi yang dikemukakan oleh para ahli mengenai pendidikan: di antaranya menurut Herman H. Horne yang berpendapat bahwa pendidikan adalah suatu proses penyesuaian diri manusia secara timbal balik dengan alam sekitar, dengan sesama manusia dan dengan tabiat tertinggi dari kosmos, lihat Herman H. Horne, *Philosophies of Education* (Chicago: The University of Chicago Press, 1962), 140. Menurut UU RI No 20 Tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional Pasal 1 No. 1, pendidikan adalah "usaha sadar dan terencana untuk mewujudkan suasana belajar dan proses pembelajaran agar peserta didik secara aktif mengembangkan potensi dirinya untuk memiliki kekuatan spiritual keagamaan, pengendalian diri, kepribadian, kecerdasan, akhlak mulia serta ketrampilan yang diperlukan dirinya, masyarakat, bangsa dan negara".



digunakan sebagai pedoman penyelenggaraan kegiatan pembelajaran untuk mencapai tujuan pendidikan.

Betapapun beragamnya definisi mengenai kurikulum namun satu hal yang tidak dapat dipungkiri adalah bahwa kurikulum senantiasa mengalami perubahan-perubahan karena tuntutan yang berkembang dalam masyarakat, karena itu upaya pengembangan maupun inovasi dalam aspek kurikulum sangatlah diperlukan. Pengembangan kurikulum diharapkan secara kontinyu dilakukan semua sekolah.

Pada tahun 2007/2008 Direktorat Pembinaan SMP memandang penting terbentuknya rintisan SMP bertaraf internasional (RSBI) untuk menjawab kebutuhan zaman. Hal ini sesuai dengan amanat Undang-Undang Nomor 20 tahun 2003 tentang Sistem Pendidikan Nasional (UUSPN 20/2003) Pasal 50 ayat 3 yang menyebutkan bahwa “Pemerintah dan/atau pemerintah daerah menyelenggarakan sekurang-kurangnya satu satuan pendidikan pada semua jenjang pendidikan untuk dikembangkan menjadi satuan pendidikan bertaraf internasional.”

Pengertian sekolah/madrasah bertaraf internasional sendiri adalah “Sekolah/Madrasah yang sudah memenuhi seluruh Standar Nasional Pendidikan (SNP) dan diperkaya dengan mengacu pada standar pendidikan salah satu negara anggota *Organization for Economic Cooperation and Development* (OECD) dan/atau negara maju lainnya yang mempunyai keunggulan tertentu dalam bidang pendidikan, sehingga memiliki daya saing





SMP Negeri 3 Peterongan yang pada tahun 2008 ditetapkan sebagai Rintisan Sekolah berstandar Internasional merupakan sekolah yang lokasinya berada di sebuah pondok pesantren, yakni Pondok Pesantren Darul ‘Ulum Peterongan Jombang. Karena itu sekolah ini menerapkan kurikulum pembelajaran terpadu untuk memenuhi standar sebagai sekolah RSBI sekaligus sekolah yang bercirikan pondok pesantren. Kurikulum yang diterapkan di SMP Negeri 3 Peterongan merupakan perpaduan antara kurikulum sesuai Standar Nasional Pendidikan dengan kurikulum kepondokan atau ke-pesantrenan dan kurikulum ke-internasionalan. Hal inilah yang merupakan keunikan atau ciri khas yang tidak terdapat pada sekolah RSBI lainnya, khususnya RSBI yang berstatus sekolah negeri.

Dalam perjalanan kesejarahan yang memasuki rentang usia 15 tahun, SMP Negeri 3 Peterongan mampu menunjukkan diri sebagai sekolah yang cukup disegani di Kabupaten Jombang. Di antara prestasi yang sudah ditorehkan oleh sekolah ini antara lain adalah selama 8 tahun meraih peringkat nomor satu dalam perolehan nilai rata-rata Ujian Nasional se-Kabupaten Jombang. Beberapa prestasi non akademik yang juga pernah diraih antara lain menjadi juara Harapan I Cerdas Cermat Islam Pekan Seni dan Ketrampilan (Pentas Seni) PAI yang diadakan oleh Kementrian Agama Pusat pada tahun 2010 dan Juara II dalam lomba yang sama pada tahun 2011, juara I Lomba Cipta Cerpen pada ajang Festival Lomba Seni dan Sastra Tingkat Jawa Timur, meraih Medali Perak dalam Olimpiade Sains Nasional pada tahun 2011 serta berbagai prestasi lain yang juga membanggakan.

Sejak didirikan pada tahun 1997, animo masyarakat terhadap keberadaan SMP Negeri 3 Peterongan senantiasa meningkat setiap tahunnya. Hal ini bisa dilihat dari jumlah pendaftar yang jauh melebihi target pada setiap Pendaftaran Peserta Didik Baru (PPDB). Jika dilihat dari domisili pendaftar (calon siswa baru), maka sekitar 90 persen lebih berdomisili di luar Kabupaten Jombang. Hal ini tentu tidak terlepas dari kekhususan yang dimiliki oleh SMP Negeri 3 Peterongan yakni berada di lingkungan pondok pesantren, yaitu Pesantren Darul ‘Ulum Jombang.

Keberadaan lembaga ini diharapkan bisa memenuhi harapan orang tua untuk sekaligus memondokkan putra-putrinya dan memperoleh beberapa manfaat ilmu sekaligus, yaitu ilmu agama dan juga ilmu umum, suatu hal yang sangat dibutuhkan dalam perancangan dunia dewasa ini.

Dengan latar belakang keberadaannya yang berada di pondok pesantren, maka kurikulum yang diterapkan di SMP Negeri 3 Peterongan tentu tidak lepas dari warna-warni dunia pesantren. Sehubungan dengan statusnya sebagai Rintisan Sekolah Bertaraf Internasional maka mutlak pula kurikulumnya diperkaya dengan kurikulum internasional. Dua warna yang berbeda namun bisa disejajarkan bersama inilah yang menjadi ciri khas yang unik dan bisa dibilang tidak terdapat pada sekolah lain.

Berdasarkan latar belakang masalah di atas, maka penulis tertarik untuk melakukan penelitian mengenai masalah tersebut, yang kemudian penulis rumuskan dalam sebuah judul tesis : “Pengembangan Kurikulum Mata















Situbondo (Problematika dan Solusinya).<sup>17</sup> Penelitian ini fokus kajiannya pada upaya pengembangan KTSP Mapel PAI pada tahap perencanaan, implementasi dan evaluasi KTSP beserta problematika dan solusinya. Penelitian ini belum menunjukkan secara detail model pengembangan kurikulum beserta langkah-langkahnya sehingga penelitian lanjutan sangat diperlukan.

Penelitian yang juga memiliki tema hampir sama dilakukan oleh Ach. Zainudin dengan judul Inovasi Kurikulum Pendidikan Agama Islam di SMP Al Hikmah Surabaya. Penelitian ini terfokus pada upaya inovasi dan pengembangan kurikulum pada mata pelajaran Pendidikan Agama Islam.<sup>18</sup> Penelitian ini lebih terfokus pada proses inovasi dan pengembangan kurikulum itu sendiri namun belum menguraikan secara detail bentuk pengembangan kurikulum maupun evaluasi kurikulum sehingga diperlukan penelitian lanjutan.

Tesis yang ditulis oleh Ima Faizah dengan judul Pengembangan Kurikulum Pendidikan Akhlak di SD Muhammadiyah 1 Sidoarjo<sup>19</sup> merupakan contoh penelitian selanjutnya. Fokus penelitian ini pada pengembangan kurikulum pendidikan akhlak beserta muatan kurikulum dan cara mengimplementasikan pendidikan akhlak pada jenjang pendidikan dasar. Dengan demikian belum membahas mata pelajaran PAI secara keseluruhan sehingga diperlukan penelitian yang lebih spesifik tentang PAI.

---

<sup>17</sup>Reki Lidyawati, *Pengembangan KTSP Mapel PAI di SMAN 1 Situbondo (Problematika dan Solusinya)*, Tesis Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2008.

<sup>18</sup>Ach. Zainudin, *Inovasi Kurikulum Pendidikan Agama Islam di SMP Al Hikmah Surabaya*, Tesis Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2002.

<sup>19</sup>Ima Faizah, *Pengembangan Kurikulum Pendidikan Akhlak di SD Muhammadiyah 1 Sidoarjo*, Tesis Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2010.

Berikutnya adalah Hilal Najmi yang menulis tesis dengan judul Implementasi KTSP dalam Meningkatkan Pembelajaran Fiqh di Madrasah (Studi Analisis tentang Penerapan KTSP Mapel Fikh di MTsN Model Martapura Kalimantan Selatan).<sup>20</sup> Penelitian ini menitikberatkan fokusnya pada implementasi KTSP dalam pembelajaran Fiqh di MTsN. Karena sifatnya yang terbatas pada implementasi KSTP maka penelitian ini bisa digunakan sebagai dasar dalam penelitian yang penulis lakukan namun perlu pengembangan lebih lanjut.

Demikian juga penelitian yang dilakukan oleh Moh. Hanif, Penerapan KTSP pada Pembelajaran PAI-Fiqh di MTsN Model Sumber Bungur Pamekasan.<sup>21</sup> Hampir sama dengan penelitian sebelumnya, penelitian ini menitikberatkan fokus pada penerapan KTSP dalam pembelajaran fiqh di MTsN. Karena terbatas pada materi fiqh dan hanya fokus pada penerapan, maka penelitian mengenai pengembangan kurikulum itu sendiri sangat diperlukan.

Selanjutnya ada penelitian dengan judul Pengembangan Kurikulum Pendidikan Islam (Studi Kasus di SDI Al-Hikmah Surabaya) yang ditulis oleh Zakariah. Tesis ini membahas tentang upaya pengembangan kurikulum Pendidikan Islam dimulai dari proses, pelaksanaan hasil proses dan diperkaya

---

<sup>20</sup>Hilal Najmi, *Implementasi KTSP dalam Meningkatkan Pembelajaran Fiqh di Madrasah (Studi Analisis tentang Penerapan KTSP Mapel Fikh di MTsN Model Darussalam Martapura Kalimantan Selatan*, Tesis Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2009.

<sup>21</sup>Moh. Hanif, *Penerapan KTSP pada Pembelajaran PAI-Fiqh di MTsN Model Sumber Bungur Pamekasan*, Tesis Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya, 2009.



























Bab pertama berisi tentang pendahuluan yang membahas seputar gambaran umum tentang isi keseluruhan tesis yang meliputi latar belakang masalah, identifikasi masalah, pembatasan masalah, rumusan masalah, tujuan penelitian, manfaat penelitian, kerangka teoritik, penelitian terdahulu, metode penelitian, dan sistematika pembahasan.

Bab kedua merupakan kajian teoritik, yang membahas tentang: A. Pengembangan Kurikulum yang meliputi : 1. Pengertian pengembangan kurikulum, 2. Landasan pengembangan kurikulum, 3. Prinsip-prinsip pengembangan kurikulum, 4. Model Pengembangan Kurikulum, 5. Desain Pengembangan Kurikulum; B. Pembelajaran Pendidikan Agama Islam (PAI) di SMP, meliputi : 1. Pengertian Pendidikan Agama Islam (PAI); 2. Dasar-dasar Pelaksanaan Pendidikan Agama Islam (PAI); 3. Karakteristik Mata Pelajaran Pendidikan Agama Islam (PAI); 4. Tujuan Pendidikan Agama Islam di SMP; 5. Fungsi Kurikulum Pendidikan Agama Islam (PAI); 6. Ruang Lingkup Pendidikan Agama Islam (PAI) dan 7. Kedudukan dan Peran Pendidikan Agama Islam dalam Sistem Pendidikan Nasional.

Bab ketiga membahas tentang profil SMP Negeri 3 Peterongan, dalam bab ini dilaporkan segala kegiatan yang berkaitan dengan penelitian baik mengenai data-data yang diperoleh melalui metode pengumpulan data dan hasil data yang ada, dilanjutkan dengan analisis data dan validitas data, seperti seputar profil dan sejarah singkat berdirinya SMP Negeri 3 Peterongan Jombang, keadaan guru dan karyawan SMP Negeri 3 Peterongan Jombang, rekapitulasi jumlah siswa SMP Negeri 3 Peterongan, prestasi-prestasi yang

